

Título: *"Praxis y Acción"*
Autor: *Richard J. Bernstein*
Editorial: *Alianza Universidad, 1992*
346 páginas

Desde Aristóteles a los posmarxistas, pasando por el pragmatismo y la filosofía analítica, los conceptos de "praxis" y "acción" se enraízan en la tradición filosófica antiquísima y perviven hoy como significados a los que se apela desde las ciencias sociales ya sea por un afán teórico o para, precisamente, iluminar la intervención social, haciendo más lúcidos sus presupuestos.

Por ello mismo, es interesante conocer un libro que pretende abordar el tema, desde un punto de vista histórico y teórico y que ahonda en las conceptualizaciones que se encuentran a la base de las distintas posturas. De forma introductoria, podemos encontrar en él un vasto recorrido que permite situarnos en la complejidad de la temática para derivar, desde ella, orientaciones a seguir e iluminar futuras reflexiones.

En el texto "Praxis y Acción", Bernstein realiza un recorrido histórico con este par de conceptos y los investiga a la luz de cuatro tradiciones filosóficas: marxismo, existencialismo, pragmatismo y filosofía analítica. Tal recorrido parte de la premisa de que estas cuatro corrientes del pensamiento contemporáneo tienen en común un hecho significativo, a saber, el de que

todas ellas se constituyen en intentos por romper con la premisa cartesiana del "pienso, luego existo", vale decir, del definir al hombre, básicamente, como pensamiento, como conciencia cognoscente.

Desde el punto de vista de Bernstein, el gran aporte de estas cuatro vertientes de pensamiento es el lograr visualizar al hombre como un ser actuante y no meramente contemplativo; un sujeto que es agente de transformación y que se encuentra, de forma permanente, inmerso en la práctica. Por ello mismo, la filosofía contemporánea de la cual estas corrientes forman parte, termina siendo, en definitiva, una nueva antropología en la que, dependiendo de lo que estemos definiendo por el papel de la acción y la praxis, vamos a estar postulando una cierta forma de ver al hombre.

Por lo mismo, el tema termina involucrando, en el libro, mucho más de lo que su título sugiere y se constituye, por ello mismo, en una excelente herramienta de interpretación de la realidad social a la vez que sirve para iluminar críticamente la intervención práctica de los profesionales que se desempeñan en el ámbito social.